

CORPORATIVO

Rogelio Varela

Nafin margina a uniones de crédito

Llama la atención que el programa de apoyo a Pymes anunciado con bombo y platillo por el gobierno no incorpore a las uniones de crédito.



Héctor Rangel Domene.



Enrique de la Madrid.



Juan José Gutiérrez.

Ya le había comentado que entre las críticas al desempeño reciente de la banca de desarrollo figura que para ampliar su colocación de créditos entre pequeñas y medianas empresas ha dejado a un lado a los intermediarios chicos, entiéndase Sofom y uniones de crédito.

La realidad es que pese a los esfuerzos de los bancos comerciales, su incursión entre las Pymes no ha sido de lo más afortunado, de hecho la mayor parte de esas entidades opera con números rojos en ese nicho en específico, algo que no se ve porque son muy rentables en otro tipo de productos como hipotecas y tarjetas de crédito.

El caso es que se insiste en seguir por esa

ruta y las líneas de crédito que piensa canalizar Nacional Financiera (Nafin), que dirige Héctor Rangel Domene, tienen como canal de distribución principal a los bancos comerciales.

Incluso en la Subasta de Garantías realizada por ese banco en días pasados se colocaron 500 millones de pesos, de los cuales 400 millones fueron para la banca y sólo cien para los llamados intermediarios financieros no bancarios.

Le puedo decir que de los cien millones de pesos del último tramo sólo 35 millones se destinaron a las uniones de crédito, ya que luego de un riguroso filtro al final sólo participaron ocho intermediarios chicos, concretamente seis uniones de crédito, una Sofol y



una empresa de factoraje.

Sin embargo, el único sector que aprovecho en su totalidad esos recursos fueron precisamente las uniones de crédito.

Con esos recursos las uniones de crédito otorgarán créditos para capital de trabajo y compra de equipo y maquinaria para 580 Pymes.

Las entidades que se subieron al esquema de referencia fueron las Uniones de Crédito Litográfica, la Unión de Crédito Chihuahuense, UCIC de Oaxaca, Credinor, Genera y Credit Union.

Empero, Nafin es renuente a otorgar líneas de financiamiento a las uniones de crédito, lo que si

ocurre con los bancos, lo que francamente no se explica, ya que los primeros han hecho esfuerzos para tener mejores prácticas en el otorgamiento de préstamos, además de que su mercado natural son precisamente las Pymes.

En el caso de las entidades que están en ConUnión, que preside **Juan José Gutiérrez Chapa**, su cartera total alcanza 18 mil millones de pesos con un nivel de cartera vencida de 2 por ciento.

Otro indicador importante es que el índice de capitalización de las firmas que están en ConUnión alcanza 18 por

ciento, es decir, es sensiblemente mayor al promedio de la banca comercial.

Y es que extraña la postura de Nafin cuando

de otros bancos de desarrollo como la Financiera Rural, que dirige **Enrique de la Madrid Cordero**, ha venido elevando su apuesta por las uniones de crédito, al grado que en los últimos años son 60 las uniones que han encontrando fondeo para canalizar crédito al campo.

Algo similar se está dando con el Fifomi, por lo que llama la atención que se siga viendo por algunos banqueros.

En el sistema financiero operan 110 uniones de crédito con una cartera total por 22 mil millones de pesos que ha venido creciendo de manera consistente, y la realidad es que esa derrama podría ser mayor en la medida que amplían su fuente de fondeo desde la banca de desarrollo.

Lo curioso es que las uniones de crédito hasta el año pasado habían conseguido líneas de financiamiento del exterior, concretamente de entidades como el Banco de Desarrollo de Alemania, pero aquí han sido marginadas de ese tipo de fondeo por Nafin.

En fin, queda claro que la economía interna sólo se podrá reanimar con programas de crédito masivos, que no quiere decir canalizados de manera imprudente, y donde sería oportuno que se aprovechara a los intermediarios que desde su origen tienen como foco a las Pymes, como

son las uniones de crédito.

Las uniones de crédito manejan una cartera total por

22

MIL MILLONES

de pesos con una cartera vencida de apenas 3 por ciento

COMERCIO RECTA FINAL

Comercial Mexicana continuará la próxima semana la negociación con sus bancos acreedores en la recta final para reestructurar su deuda

Viñetas: Ezquerro

Fecha 15.05.2009	Sección Negocios	Página 20
----------------------------	----------------------------	---------------------

La ruta del dinero...

Comercial Mexicana, cerca el acuerdo

Esta semana estuvo en Nueva York la plana mayor de Controladora Comercial Mexicana (CCM), la cadena de supermercados que preside **Carlos González Zabalegui**, para reunirse con sus bancos acreedores y continuar las negociaciones para reestructurar su deuda, que al parecer van por buen rumbo. Le puedo adelantar que ambas partes acordaron continuar con las negociaciones el lunes 18 de mayo, y contrariamente a lo que se ha comentado, de las diez instituciones financieras involucradas sólo una mínima parte ha mostrado poca apertura en esa etapa clave para la reestructura. Aunque la ampliación de la tregua judicial concluye el miércoles, la vía de la negociación sigue siendo la mejor opción para todas las partes, pero será necesario que los bancos nacionales y extranjeros alcancen consensos. Y bueno, al parecer las posiciones en el proceso de reestructura se han acercado y la única diferencia es en estos momentos la participación que las instituciones financieras obtendrían en el capital de la Comer. Esto es relevante porque, a pesar de la crisis económica que afecta a la economía nacional y la situación financiera de la controladora, su operación se mantiene sólida, al grado que está pagando puntualmente a sus proveedores. Y bueno, otro indicador que revela que la cadena del pelicano se mantiene a flote, es que en el primer trimestre sus ventas subieron 4.5 por ciento y en abril también tuvo buenos números por las compras extraordinarias que realizaron miles de familias por la contingencia sanitaria por la influenza.

Ahora cierra vuelos Dominicana

Pese a que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha avalado plenamente las medidas tomadas por nuestro país para evitar una propagación mayor del virus de la influenza, sigue el cierre de aeropuertos para los vuelos procedentes de México. Por lo pronto, de manera sorpresiva ayer la Republicana Dominicana canceló un vuelo charter de Aeroméxico. El avión en cuestión tenía como destino Punta Cana, pero de último momento se informó que no había disponibilidad de espacio o *slots*, lo que no es creíble. El caso es que el vuelo 6205 no pudo salir, lo que afectó a los turistas, y la mala noticia es que un segundo vuelo de este tipo estaba programado para el 18 de mayo. Ya entrada la tarde se dijo que la Junta de Aviación Civil canceló las autorizaciones que tenía Aerovías de México para realizar los vuelos que le comento, y de acuerdo a la Resolución 107 añadió que la medida se explica por condiciones y criterios sanitarios del país ante el problema de la influenza. La carta que le comento fue firmada por **Luis P. Rodríguez Ariza**, presidente de la Junta de Aviación Civil y embajador representante de Dominicana ante la OACI. La realidad es que la decisión está fuera de lugar y contraviene las recomendaciones de la OMS.

Se reanudan vuelos a Argentina

En más de lo mismo, Aeroméxico, que dirige **Andrés Conesa Labastida**, reanudará a partir del 20 de mayo sus vuelos a Buenos Aires en sus aviones Boeing 767. Esto luego de que las autoridades de Argentina han dado su visto bueno a las medidas de seguridad sanitaria emprendidas por las aerolíneas mexicanas. Se trata de un mercado importante para Aeroméxico, de ahí que le puedo decir que a partir del 5 de julio esa ruta se cubrirá con el Boeing 777, el avión que hasta hace unos días cubría la ruta a Shanghai, que está suspendida por tiempo indefinido, y en una de esas ya ni se repone ante la actitud discriminatoria del gobierno de China. El avión en cuestión tiene vuelos regulares a Japón y en su incursión en Suramérica se analiza que podría volar también a Sao Paulo.

Banamex revisa pronóstico PIB

Los bancos comerciales cada vez son más pesimistas en torno al futuro inmediato de la economía mexicana, y por lo pronto Banamex, de **Enrique Zorrilla**, estimó que el PIB caerá este año 5.2 por ciento a partir de un pronóstico previo ligeramente arriba de 4 por ciento. La nueva estimación de Banamex ya incorpora el impacto de la influenza, que ha afectado no sólo al turismo, también a las exportaciones de alimentos, y por supuesto el impacto de la menor actividad económica en la recaudación, y por ende la capacidad que tiene el sector público para elevar sus inversiones en el corto plazo. ☒

Corporativo tomará un receso por vacaciones y se volverá a publicar el martes 26 de mayo

rvarela@elfinanciero.com.mx